

第42号 2020·6·14発行 金光教教学研究所

載ら

なかっ

た事

遺に

も紀要を通じて触

れること

が

ないました。

」々と伝

わっています。

まず容姿につ

V \mathcal{O}

ては

恰

かったようです。

秋山甲は

「・・・背は

今の

えば

参拝者が教祖

様に出

会っ

た時

印

象

ŧ

一部部長 高 橋 昌之

先人の

伝えに浮かぶ教祖

広

前

0

風

景

呂から上

がりたてのように血色がよくあられ」

私は三代金光様にも直

接

お

ありませんが、ふくよかで

金光様 幅が良

(金光攝胤)

位。

よく肥えて居ら

れ

風



号が誕生し、 迎えます。 今秋に六〇号 本所設立の四年後に一 同 高誌には: 予定では の刊行を 論

ながら

口

想しています。

す。

大本藤 きの

雄

ŧ

肌の色が白くふっくらとした

顔

0

教祖様

を、

当 時

の三

代金光様と対比

包容力の

ありそうな方が端座する様を想像

心ま

目にかかったことは たと語っています。

各 谷村の庄屋文書である 文や研究ノー 種の資料も掲載されてきました ト等の 研 究成果ばかりでなく、 「小野家文書」 をはじ 8 大

項目ほど収められています。 号に掲載。 者の様子、 その一つである「金光大神事蹟集」 以下 広前やその周辺 事蹟 集し には、 \mathcal{O} 出来事などが千 教祖様や参 匹 <u>{</u>

教祖 教教典』 長年にわたり 資料検討を経た後、 伝記 資料は、 上奉修所 (『教典』) 明治期に直信から 教 Ť (研究所の前 で収集されたものです。 に収録されましたが、 「理解」 身) (言葉) 聴取し \mathcal{O} 調査内容等、 は た記 『金光 それ 録、

金光教学』 は

二日に ۲, ない。 人で、 れます。 を受けて長生きし、 て神徳を ぶ印象を伝える人もいます。 また教祖様の様子につい 『教典』にあります。 教祖様は 初参拝しました。 病身であったことから明 神は向こうあけ放しであるから、 積 んで、 「人の命は人間の考えでは 長生きするがよい」と教えた 晩年まで取次に従ったとさ 先行きを悲観する彼 そこから彼女は て、 畄 治一六年旧 田 内 エキクは 面 品にまで、 信心し 分から おか 尾 お 正 道 げ 女 月 \mathcal{O} ょ

間として、こういう方がおられるかと思うた・・・」 であっ 窺うと、 その岡田が語る教祖様 たが、 教祖は眉長く肉 同 1時に 頗る鋭い感じをうけた。 付よく、 0 印象を 温情溢るる方 「事蹟集」 12

> 味わ うか。 感が、 れず難儀の までも受け入れる懐の深さと同 と記さ Þ · 秋山甲 直信らによるこうした伝承は、 方に奥行きを与えるように思います 教祖 れてい 様をこのように現象させ 正体を凝視する取次という場 ŧ ・ます。 語 って 同 1 ・ます。 様 \mathcal{O} 印 難 象 時に、 儀 は な氏 初 たの 代 情に流さ 子 理 白 %の緊張 でしょ 神 をどこ 新 \mathcal{O}

や平 祖様 以下はその当時、 芳 大神広前の様相をめぐる一考察」 子を彷彿とさせる伝えを紹介します。 ?助の伝えです。 次にもう一つ ·癒の礼などが見られます (佐藤道文 の御祈念帳にも「ころり 西日本一 帯でコレラが大流行しました。 「事蹟集」 教祖様のもとに参拝した吉田 から、 (コレラ)」の祈 紀要四九号)。 教祖広前 明 / 「金光 治 \mathcal{O} 教 願 様

ず。 幣 恐れて居っ り \mathcal{O} 明 5 時、 \mathcal{O} 治十二年 しを教祖様に申上げたるに、 内、 張り紙を見ると身がすくんで了う程 恐ろしくて一歩も他出することを得 気分すうっとしたり。 右手のを抜きて、 く御 てどうなろうにい。」 0 頃、 理解ありて御広 虎列 刺 下さ コ 前 レ 「はやり病に とて笑い居 ラ れ \mathcal{O} たり。 左 右の \mathcal{O} 始 御 有 1)

彼に、 吉田 でしょう。 が 教 住 祖 む 様 尾 行き場の 道 は 近辺 「はやり でも な 病 11 コレラが蔓延 恐怖心を打ち明けた (「事蹟集」 恐れる必 九四 していた 要は 力

いと告げ、 萌した瞬間 のことで、 が振り返られています。 恐怖に囚われていた彼の心に変化が 神の依代である幣を下げました。 そ

た意味へと思いを巡らせることは、 を通じて、 容は伝わっていません。 でいたようです。教祖様が、日々持ち込まれる が供えた鏡や千匹猿、 て大切になっていると感じます。 願いや世の中の事を祈り通された様子は、 人による伝承や本人の書き物などにも窺われま 当時ご神前には、 吉田の場合、この時に聞いた「理解」 彼が教祖様の祈りに触れて安心を得 願いや御礼の気持ちから人々 絵馬などが所狭しと並ん しかし右のような事蹟 今あらため 」の内 他

研究を通じて様々な資料が収集、 たいと願っています。 題に向けて、 ような資料に支えられ、 これまで紀要で発表してきた研究成果はこの ています。長い目で見て必要となる信心の課 今後とも全所的な取り組みを進め また同時にいま現在も、 (岡山・岡山教会) 編纂、 公開さ



での 「金乃神様金子御さ 解読文検討の様子 行い、 組みを進めてまいりた より一 おりますが、 期 予

いと思います。

の新たな展開へ向けて、

層、

着実な取り

の取り組みの再検討を

これまで

教学研究として

原典ゼミ ます。 変更となる場合もあり ますが、 定は以下の通りとなり まいりたいと存じます。 ますよう、願いを立てて おかげを蒙ることができ 今後の実施に向けて、 お、 現時点での予 状況によって

令 和 年 度 0 計 画

五名でのスタートとなりました。 本年度は研究生の採用が無く、 所長以下 新型コ -総勢 口 ナ

> ます。 も意識した取り組みです。 通常執 行 再開にあわせての開講を願 本年 は、 本部 っており 月例 祭

ウイ

ルスの感染拡大に

伴う対応として、

当 初 延

定

していた行

事の 生じて

や変更なども

していく予定です。 光教本部フェイスブックなどを通じて随時告知 報・金光新聞の他、 開講日・内容など今後の情報につ 教学研究所ホー ムペ ージや金 ては、 教

第五九回教学研究会

(場所) 金光北ウイングやつなみホール

【日時】未定(延期)

現時点として、秋頃の開催を目指して企画中です 近年、 六月に開催してきました教学研究会は、

【場所】金光北ウイングやつなみホール

【日時】一一月一五日(日)午後(予定)

懇談を中心に企画中です。 1題関心の醸成を願っての取り組みです。 本年度は、 信奉者との討議や意見交換を通じた、 教祖の事蹟に関する知見の紹介と 相 互.

紀要論文講読セミナー

【日時】未定(各日一三・〇〇~一五・〇〇の予定) 【場所】 金光北ウイング光風館研修室

なおす機会として、 これまでの研究成果を全教の皆様と共に学び 初めて論文に触れられる方

【場所】 本部広前会堂西二

【日時】 一二月一三日 ፀ 午前

研究成果を題材にした教学講演会を開催する 布教功労者報徳祭当日の午前に、 紀要六〇号 明

治期における金神

予定です。

発表等の充実を図ってまいります。 管理を進めるとともに、 この他、 継続して研究に連動した資料の収集 各種研究講座 研究

文の検討作業を進めております。 を予定しており、現在、原典ゼミを中心に解読 帳」(旧称「金光大神直筆帳面1」) の紀要掲載 さらに本年は、「金乃神様金子御さしむけ覚

まいります。 今年度は、 深めながら、研究内容の充実を図るべく、 話会)や、 教教団・宗派との研究交流(教団付置研究所懇 なお、 例年、広く現代の問題関心との連関を 一般諸学問との交流を行っています。 情況を鑑みつつ可能なかぎり進めて 他宗

方法の研鑽、 いと存じます。 これら取り組みを通じて、問題意識の先鋭化、 研究領域の開拓に培ってまいりた

◇令和二年度研究題目◇

(第一部教祖研究)

- 神勤を見返させる明治四年
- 神 **:職に関する記録に注目して-**

所員 岩崎繁之

◇宿直の廃止について◇

本年一月より宿直を廃止しました。

お

知

ら せ

「金光大神曆注略年譜」 0) 様相を手がか

りに

所員 白石淳平

実施されました。

なお、

休務日の日直は引き続き行います。

夜間の防犯対策として正門扉の改修が

また、

(第二部教義研究)

「めぐり」の位相とその意味 本教における人間観 救済観への問い

所員 高橋昌之

/第三部教団史研究

- とその背景 「昭和二九年教規」施行後に浮かぶ「教会布教
- 「教会機能 の拡充強化」 をめぐる議論に注
- 明治・大正期における諸団体の結成及び活動実 目して一 所員 児山真生
- 態の諸相 所員 山田光徳 相
- 明治二〇年代の岡山市域における布教の諸 新市教会資料 「祈念簿」を手がかりに―
- 所員 須嵜真治
- 昭和初期の一修行生の関心をめぐって トを中心に 松鷹長一の西賀茂小教会所修行時代のノー 所員 森川育子

案 内

◇紀要バックナンバーの提供について◇

ご希望の方には提供いたしますので、 要のバックナンバー 目途に、お申し出下さい。 紀要の更なる活用への願いから、 (第四九号以前) について、 本所所蔵紀 九月末を

知らせください。 メールにて、 お申し出の際には、電話かFAX、 希望される紀要の号数と冊数をお または Е

きましては、お申し出いただた後、ご相談させ えない場合がございます。予め、ご了承下さい。 いただきます。 ただし、古い号につきましては、 なお、提供の具体的方法や時期等の詳細につ ご希望に添

金光教教学研究所Eメールアドレス kyogaku@mx1.kcv.ne.jp

※電話・FAX番号は本誌巻末掲載



正門扉改修工事(12月)

*提 研究

服部貴子



人が育つ」組織



いますか?」という質て、どんなことだと思ある席で「教団が死ぬっ少し前のことですが、

問を耳にしました。

ていた時、上司が口にしていたのです。
す。教学研究所に奉職する前に一般企業に勤め
す。教学研究所に奉職する前に一般企業に勤め
が、穏やかでない言葉にドキッとして、自分で
が、穏やかでない言葉にドキッとして、自分で

思います。 思います。 思います。

この「人を育てる」ということでいうと、研

なもの せん。 ゃ は、 は、 究所でそこにかけられているエネル そういうことに多くの時間がかけられていまし 時間をかける点です。 教学研 振る舞いを学んでいく時間なのかもしれ 研 カリキュラム以外のところで共に過ごした 究とは直接関わりのない があると感じ 過程でその 究という枠組みの中で研究する意味 ます。 人と向き合っていくことに 私が過ごした約二年半で なかでも特 議論をしたり、 ギー 徴的 は 大き な ま \mathcal{O}

それを論理化することで効率化がはかられてい のコストを省くということです。 れていました。 育成とは対照的でした。 ました。 ぶ」いわゆる「徒弟制」 人格を切り離して考える、 て捉えられ、 (精神的 こうしたあり方は、 な面も含めて) いかに省くかということが 例えば、 それまで企業で経験した \mathcal{O} そこでは、 的なあり方ではなく、 議論する時は、 負担 それは精神的 は、 また「見て学 時間 コストとし な面 仕 *重視さ 党や労力 事と

で、研究所として求められる成果と両立しながで、研究の素養などは、そうしたコストをかけるこものといえます。収益を目的とする場と違って、ものといえます。収益を目的とする場と違って、ものといえます。収益を目的とする場と違って、ものという意味では、時間をかけてじっくりと

とではないと思います。 ら、育成にも力を割いていくことは、簡単なこ

に現 動きの中から新しい研究につながっていくよう ではないでしょうか。 新しいことを生み出す力にもつながっていく きになっていくという側面があり、 への取組みを通して組織全体が てられる側」と書きましたが、 な例もあると思います。先ほど、「育てる側」「育 ことでもあります。 人を育てることは、 られないということになります。 かけるコストを省いては組織としては生き続 伏の成果を守ろうとも、 れども、 述の上 研究所では、 組織の将来をつくっていく 司 の言葉に 人を育てることに 実際には、 「育つ」はたら 育成に関わる 逆に言うと 戻ると、 それ自体が 育成 1 か

とになるでしょう。 からも柔軟になされていくことを願っています。 が育つ」 感じています。そうした変化を取り入れつつ、「人 も届き、 事態が収束した後も、 と過ごすことの意味は深まっているようです。 としての通信手段の活用が進む一方で、 がりが変化しています。 今、 きっと新しいつながり方は展開していくこ 新型ウイルスの影響で、 組織として、 組 織のあり方も変わっていくのではと その影響は私達のところに 研究所のはたらきがこれ 元の社会に 例えば対面する替わり 人と人との 戻るのではな 逆に人 つな

(愛知·牧野教会)

令 和 元 度 研 究 報 12 参加 告 して

日

令和 元年度研究報告 検討会をふり返って

第三部所員

山田光徳



れ、 手 0) 名を加えて計 約二 研 和 究報告が提出さ 元年度は、 週間 に亘り検 新 \bigcirc 助

では、 検討会をふり返ってみたい。 話題を交えながら紹介し、 主に三つの研究報告につい 会が行 \mathcal{O} われ て、 度 の た。 研究報告 検討会で لىلى

 \mathcal{O}

れている。 果の再検討や、 に教祖研究では、これまで培われてきた研究成 大神事蹟に関する研究資料』も刊行され、 崎繁之報告 「金光大神年譜帳 立教一六〇年という節年を迎え、 そうし 「肥灰差し止めの出来事見返しの諸 新たな研究領域 た取り組みの 執筆との関係から―」 $\widetilde{\mathcal{O}}$ つとして、 開 拓が目指さ — とく 金光 岩

的に究明することにあるが、

そうした「不安」

となった。 わって、 \mathcal{O}

ような営みをどう捉えるのかということに関

金光大神の「不安」ということが話

筆者の意図は広前の有り様を組織

論 題

大神の

姿が浮

かぶとの指摘であると思え、

何だったの

か

と何度も確かめようとする金光

 \mathcal{O}

が指摘は、

神との関わりを生きる中で、

「あれは

大神を一人の人間としてより身近に感じられる

ような気がした。

また、

そうした感覚を抱きつ

譜帳」) 治四年 て当該 その 段階と目される記録(「金光大神手控え綴」 時期に起筆された「金光大神年譜帳」(以下、「年 藩といった金光大神の周囲の人々の 研究資料』 見返した意味を問うことを目的とする。 に記載される事柄を金光大神が推敲して書き直 との対照、分析が行われた。そこでは、「年譜帳」 たことから、 在任時の諸資料によって、 「該期の こうした指摘から検討会では、 \mathcal{O} 同 差し替えていた可能性が指摘されていた。 問いに向かうべく、 条 報告は、 が期の 一二月という、 立立 の執筆過程へも言及し、 動 所収のものや新たに収集された神職 向 動 教 把握 前を捉り 広前の運営という視点を導入し、 金光大神が、 (神伝」) が試みられた。その中で、 えていくことが可能になっ を明 広前のあり方が問われる 『金光大神事蹟に関する 治四 家族や世話方、 安政六年一 年時 同帳と、 金光大神 動きを交え 点から度 〇月二一 そして その前 所収 村や のそ 明

> 折が れて うな思いになり、 な金光大神の かありつ 広 いることを改めて意識することで、 前 0 運 つも神と関 信心の物語を相対化させられるよ 営の様相を主軸とした議論が 興味深かった。 わり 成長して く直線的 紆余曲 なさ

御さしむけ覚帳につい ということでは、 ことになると思う。 ところで、 広前 堀江道広報告 に関わる人間 `て も重要な役割を担う 関 「金乃神 係 0) 様 再 金子 注 目

それを踏まえて堀江報告では、 たものである。 わ 検討会で 組まれた。 の把握や、 銭に関わるものであることは言及され 七号大林論 載された「金乃神様金子御さしむけ覚帳」 れた。 金光大神直筆帳面1」) 同 報告は、 は、 読み下し文も添付資料として示され、 文 記述内容全体の解読、 主に立教以降明 その内容から様々なことが話し合 で、 同帳 参拝者 面 は、 の性格究明を目的 先行研 治以 0 帳 金 銭 究 提示等に 面の成り立ち 前 |融通 0) (紀要第 っている。 内 など金 容 间 取り とし が 記

のである。 ぜ ŧ \mathcal{O} 験者に対 日 の条があ は妻とせ その中の一つに、 \mathcal{O} 「茶漬け」を出すのか。 なの かと話題になっ これをめぐって、 か、 る。 「茶漬け」をふるまったと記したも あるいは息子ら それ 同 は、 帳 た。 広前を訪れた三人の修 中、 これ 「茶漬け」 些 慶応二年 細 か。 は何を意味する なこととい そもそも を出 九月一〇 した

研究者の地道 させられる。 だった。 的様相をめぐって、 される気がした。 前 ばそうなのだが、 たらすことになるの しがちな修験者と金光大神らの関わり に調査が進められていくであろう。 の 関わりの その意味で、 !な取り組みの重要性を改めて考え あり方や、 今後、このような資料から 私には、 如 かと楽し 解読等、 何なる新たな気づきをも 従 金光大神家族ら 属的 みになる検討会 資料に沈潜する な 広 関係を想起 前 を 0 問 実 11 様 \mathcal{O} 態 直 広

一つだと思う。 触れることができるのも検討会のおもしろさの通じて、新たな研究の展開へと結び付く過程にこのように、資料と対話した研究者の報告を

る。 界大戦において戦災にあった教会の た当事者たちの年齢や家族構成、 災被害状況などを教務が調査し纏め る教師、 る戦災・ である。 環境といった要件が、 状況 から汲み取ったものをデータ入力し、 を含め それは教団史研究の分野でも感じられたこと この研究の契機となったのも、 人情調 を明らかにしていくことで、 査 た敗 復興の経験とその意味」は、 信奉者の経験の意味を問うたもので たとえば、 などの資料との出合いである。 戦 後間 児山真生報告 もない教会の 教師 信奉者ら個 教会の 特異な状況 、復興に関わっ 「教会におけ 各教会の戦 た 復興をめぐ 、教会個 第二次世 「戦災教 ロタの <u>\f</u> 地 資 心

> 握とは ついて、 体的様相 動向を踏まえ、 の教政史的関心から描かれてきた当該期の教団 に迫るものとい して逆に 别 意見が交わされることとなった。 個 浮 の、 かび それらをどう位置付けていくかに 戦後教団の立ち上げをめぐる全 えるだろう。 上 1 がる。 わ ば 復興の 従来の 歴史実 検討会では、 統 計 態 的 類型的 とは 従 何 来 カコ 把

これは 今後 まり、 た個 取り組みにも共通して、解読やデータ入力とい 大切さを改めて思わせられる。 た研究の基礎的 「当たり 以上、 より Þ 鍛えられていくという働き合いを通じて、 0) 「当たり前」 前 取り組み、 見てきた三報告だけでなく、 層研究内容の充実を図っていきたい。 が 作業の重要性が浮かんでいた。 「当たり前」 検討会において共同 のこととはいえ、そうした になされることの そして、 その他 的に深 そうし \mathcal{O}

(岡山・新見教会)

検討会を通して学んだこと



さだ 用 で 用 初 意し めて 0 感じたの V た。 込ま た言葉で自 \mathcal{O} れていく怖 研 カコ は 究 報告 自 自 分 分 執

> た。 の書い やは され、 分の た。 らえるの 取り組 そして迎えた検討会では、 ŋ 今として、 た文章にたくさん新しい視点を与えても 受け答えに詰まることもあったが、 言葉にし は、 みをそのまま見てもらうために ありがたく嬉しいことだと分 てい やりきっ か ねばと思い たという思いで提 予 想外の質問 直 して筆を進 自 カュ 出 は 0 分

ことを忘れずに、 難しさと大切さを学ばされた。 思わされ 側も問いを丁寧に育てていかねばなら Ł 走りきっ えられ、 く中で、 とは思わなかっ 変だったが、 知らない景色の中で、 ているような気分だった。 むだけでも精一杯で、まるでマラソンを その て 重 \mathcal{O} では いくことに積極的でありたいと思う。 要さを少し知ることが出 後 ない たのは、 た後のような爽快感があった。 違う景色が広がり、 自分の認識や理解の の検討会の期間 のだということだっ 面白くて、 た。 研究は一人だけで作り上げる 日頃から言葉にして関 さらに他の 思考をめぐらせるのは大 ぞくぞくもし、 は、 そこで見させら 来、 先生 仕方に気づきが与 一日を終える度に 検 先生の質問を聞 ここで学んだ 討会という場 達 \mathcal{O} ず、 検 報 毎 きつい そこで 心を深 討 日 告 その する れる 走 を 読

(京都・伏見教会)

資料』から浮かぶ研究動向『金光大神事蹟に関する研究

時代転換期の教学課題

嘱託 渡辺順



何故、今になって、 教祖直筆や金光四神の を は を は を を の が の が 、 我々 に 送り届けられてきて に 送り届けられてきて に 送り届けられてきて

こ。

さいのような問いが、沸々と噴き出してきを前に、このような問いが、沸々と噴き出してきいさせられている、ということなのか?新資料群での教団形成と基礎資料の蒐集・註解作業を課題う宗教は、こんにちなお、「原始金光教」の段階

制度的 がて教団 喩的な挑 ストに記された様々な「お知らせ」の言葉の、 前に立ち現れていた筈だった。 揺るがすような言語事件として、 大神の信仰内容が、こんにちの信仰営為の足場を 思えば、 『金光教教典』 新資料群は、 餇 の既存の信仰世界の内側に囲い込まれ、 発性・暴力性、 「覚帳」 慣 らされていったのではあるまい に集録された諸テキスト全体の 「覚書」 0) 登場は、 あるいは不可解性は、 「覚帳」 しかし、そのテキ 未 知であった金光 金光教信奉者の 「御理解集」な B 隠

改めて我々に要請しているように思えてならな読み直しを、時代社会の大きな転換期にある今、

とを、幾つか列挙してみたい。以下、今として新資料群から考えさせられたこ

みと信仰の来歴を辿っていたのだろうか 総氏子の何を祈りつつ、「覚書」で自らの 怯える時代状況を、金光大神はどのように見据え、 荒れ狂い、人々が見えない死の諸力(ケガレ)に 力」の噴出。 \mathcal{O} による災禍、 びた様々な疫病の蔓延、 配した時代でもあった。「感染列島」の様相を帯 世社会が崩壊した維新期は、「恐怖」が人々を支 がら、神との関係を深めていたことが窺える。近 光大神が、それらの状況と向き合い、 沌や自然災害の状況が繰り返し描かれており、 1、『金光大神年譜帳』には、 戦争状態」 の中での民衆による「水平方向 このような、天地と人間社会が共に 仁政イデオロギーが崩壊した「万人 日照り・ 地震・台風など 新 期 揺れ動きな 0 社 生の歩 会的 の暴 金 混

いる。 の出生年月日時、 \mathcal{O} 年月日時に配当されて世界に偏在する無数の金神 神暦注略年譜』では、 神性をどう息づかせていたのだろうか。『金光大 ど陰陽道の神々は、 2、改暦によって存在を消された金神・大将軍 金乃神の信仰世界の中で、 を砕破されることによって逆に生き生きと蘇 所在などが記されつつ、 また大将軍は、 帳」に姿を現す。 疫病罹患の歳などが記載されて 暦注なき新暦の時代に、その 明治期になって始めて「覚 陰陽五行による季節運行、 それら暦神達は、 金光大神夫婦と子女達 陰陽五行の思想的 天地 枠組 な

な を表明し得たのではなかったか。 り、地上の時と場所を守る神としての普遍的

神

性

ない。 専念布教開始の事蹟に求められている。 大神」 神誕 るものである。「結界恪勤」というカタチに教団 脱が可能となった、隠居身分での布教開始を伝え その事蹟は、 討による、 に集録されている金光大神理解伝承資料群の再検 よる発見的継承の中身については、「御 を通じて得られた、金光大神の信仰の金光四 読解の教学的営みと捉えられるが、その解釈実践 を経た明治六年八月の神伝を、 立ということであれば、 前での金神との出会いである。 譜帳」「暦注略年譜」)ということからすると、「覚 キストの検討を通じて議論してもよいのかも て、「金光教」の始まりの時はいつなの に再統合されていったのであるが、こんにち改め 戦後教団はその制度化された事蹟・教祖像を中核 物語の切り取りによる、事蹟の制度化であった。 の独自性を発見した教義的立場からの、「覚書」 「立教神伝」と位置づけることも可能である。 5 金光四 表紙にも掲載された、安政四年十月の亀山 |生である。さらに「天地金乃神」「生神金光 天地金乃神 (金神) 追究できないのではないかと考える。 の神性開示ということなら、 両 神による諸テキスト筆写は、 .者の言行資料の腑分けをしていかな 世帯を子息に委譲したことで家業離 翌五年十二月の文治大明 0) 「御陰を知り」(「年 ポスト戦後教団 また「生神」の自 安政六年 . 「神前 か、諸 しかし、 理 テキスト 解集」 撤 + 神に 去 知れ 月 広 テ

(大阪・羽曳野教会)

彙

報

(令和元年六月一日 令和二年五月三一 月

人 事 関 係

職

幸、 かれ、 奉仕金子信栄、 ○資料室長中西教幸、 名)。○助手森川育子、四月一日付で所員に任命。 任期満了。 仕に採用。 一日付で辞任。 教師金子信栄、 ○教師橋本雄二、 五月一日付で資料室長に指名。 五月一日付で学院へ異動。 翌四月一日付で再任 ○臨時御用奉仕末永信野、 五月一日付で資料室に配属。 ○部長児山真生、 一〇月一二日付で臨時御用奉 〇月一日付で助手に任 四月三〇日付で指名を解 (第三部長に指 三月三一日で ○主事毛利義 ○臨時御 一〇月三 命 用

究 生

委嘱期間満了。 〇研究生金子信栄、 同橋本雄二、 九月三〇日で

三、 嘱託

翌七月一日付で再度委嘱 ○嘱託渡辺順一、 六月三〇日で委嘱期間満了、

四 研 究 員

○研究員松岡光一、 九月三〇日で委嘱期間満了、

> 正 九月三〇 一〇月一日付で研究員を委嘱。 ○月一日付で再度委嘱。 月二〇日付で再度委嘱 同服部貴子、 日で委嘱期間満了。 一月一九日で委嘱期間満了、 〇研究員宮下寿美 ○教師向井道 研究員西村明

ゼ 評 議

期 ○評議員松澤光明、 議員に任命 一二年)。 ○教師水野照雄、 二月一 九日で任期満了 二月二〇日付で評 $\widehat{\Xi}$

※五月三一日現在

助手三名、 議員五名。 仕 <u>一</u>名 所長一名、 計 事務長一名、 一五名)、 部長三名、 嘱託七名、 幹事一 主事二名、 名、 研究員八名、 臨時御用奉 所員三名 評

☆ お め で た

結



○助手堀江道広は、 岡山 美伯)と結婚 三月 Ŧi. 月、 松田久子さん

S Α K Α M I C Н Ι

に御礼を申し上げます。 お願いを快くご承引頂き、 今号も無事発行することができました。 寄稿して下さった皆様 執筆の

> えることができるよう願わずにいられません。 きをいただき、この状況も速やかに収束の時を迎 とするひとときがあります。 る天地の雄大な営みにハッとさせられ、 本年も常の年と変わらずに新緑が芽吹き、 さて、 新型コロナウイルス禍の最中にあって、 大いなる神様の またホ 巡り来 お働

問いに付されようとしているのでないか、 グローバリズムをはじめ、これまで当たり前とさ というものが、 れてきた集団と個との関係性などが、 紡がれてきたことに、 はまるで違って見えています。 今回の事態を契機として、 当たり前の日常生活が軋み、 実は儚く脆く、 今更ながら驚かされます。 この世界ではいま、 一面危うさの上に 慣れ親しんだ日常 世界がこれまでと 否応もなく と思い

たと言えるのではないでしょうか。 ると感じています。 返って、もう一度問題を考え直してみる必要があ る情報や知識だけではなく、 けを身に受け、 幕末から明治の混乱の世相を生きた金光大神 日常生活の軋みとともに、 人としての確かな歩みを提示され B 歴史の叡知に立ち こうした問いか 刻々に得られ

発行 印刷 金 光 教 教 学 研 究 所

]山県浅口市金光町大谷一四四一 <u>の</u> 三

(○八六五) (〇八六五) 四二—三 一九

http://www.konkokyo.or.jp/kyogaku/index.html